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ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

Общеевропейский аграр-
ный бунт несколько от-

влёк внимание обществен-
ности от трагических собы-
тий в секторе Газа, где Ар-
мия обороны Израиля про-
должает операцию по уни-
чтожению радикального 
движения ХАМАС, попутно 
безжалостно истребляя на-
селение анклава. Однако в 
последние дни акции соли-
дарности с Палестиной 
вспыхнули с новой силой. 

Одна из демонстраций со-
стоялась в центре Афин и в 
итоге переросла в ожесто-
чённые столкновения с по-
лицией.  

На манифестацию в за-
щиту жителей сектора Газа 
собрались представители 
профсоюзов и левых пар-
тий, в том числе Организа-
ции коммунистов-интерна-
ционалистов Греции. Про-
тестовавшие растянули 
транспарант «Ввести санк-

ции и блокаду Израиля, пока 
он не прекратит оккупа-
цию!», а позже начали бить 
стеклянные двери ресторана 
«Макдоналдс». После этого в 
дело вступили стражи по-
рядка, применившие для 
разгона пропалестинских ак-
тивистов слезоточивый газ. 

 

Тем временем сотни ак-
тивистов, в том числе 

участники «Движения па-
лестинской молодёжи», 

устроили возле нью-йорк-
ского Музея современного 
искусства (МСИ) масштаб-
ную демонстрацию, при-
звав Израиль немедленно 
прекратить авиаудары по 
сектору Газа. К мероприя-
тию, которое его участники 
назвали ярким и громким 
знаком протеста против не-
справедливости и насилия, 
испытываемых ни в чём не 
повинными жителями ан-
клава, присоединились поч-
ти 800 человек. Они уселись 
на асфальте, развернули 
транспаранты и скандиро-
вали: «Свободная, свобод-
ная Палестина!»  

Кроме требований к Тель-
Авиву, демонстранты также 
выразили свои претензии к 
самому МСИ. По их мнению, 
культурное учреждение 
должно занять активную по-
зицию, разорвать отноше-
ния с донорами, связанны-
ми с еврейским государст-
вом, и главное — поддер-
жать мирное решение кон-
фликта, а не оставаться без-
участным наблюдателем.  

Как заявили инициаторы 
акции, их демонстрация 
стала ещё одним примером 
того, что гражданская ак-
тивность и протесты могут 
быть эффективным спосо-
бом привлечения внимания 
к проблемам нарушения 
прав человека. 

В связи с нестихающими 
обстрелами Газы, организа-

торы выступили с заявле-
нием, требуя исключения 
членов правления МСИ, 
связанных с геноцидом, 
апартеидом и поселенче-
ским колониализмом. «В 
этот критический момент 
необходимо отвергнуть ис-
кусство, используемое как 
дымовая завеса для истреб-
ления людей, и принять ме-
ры для немедленного ис-
ключения ответственных 
лиц из руководства музея», 
— говорится в послании. 

МСИ пришлось закрыть 
свои галереи для публики 
после того, как пропале-
стинские активисты захва-
тили атриум на втором эта-
же в ходе демонстрации, ко-
торая по времени совпала с 
аналогичным протестным 
мероприятием в Бруклин-
ском музее — одной из глав-
ных достопримечательно-
стей Нью-Йорка. 

 
Фото Рейтер.
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ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»

Когда чистоган — икона 
 
Если следователи будут вести это дело, как подобает стражам закона — 

объективно и с честью, то деньги непременно всплывут. Возможно, они уже 
нашлись и их сейчас подсчитывают. Пока же нам предлагают полюбоваться 
на это уголовное дело безо всякой финансовой нагрузки — ну дабы не сразу оша-
рашивать публику и уберечь особо падких на денежную массу её представите-
лей от соблазна учудить нечто подобное.

А случилось вот что. «Фе-
деральная служба без-
опасности 7 февраля 

провела в центральном офисе 
Росавиации на Ленинградском 
проспекте в Москве обыски по 
уголовным делам о незакон-
ном выводе из-под российской 
юрисдикции 59 гражданских 
самолётов и вертолётов — так 
преподносит сей вопиющий 
факт «Лента.ру» со ссылкой на 
«Известия». — Некоторые из 
них в результате попали в не-
дружественные страны и ис-
пользовались для оказания во-
енной помощи Украине. Не-
сколько сотрудников Росавиа-
ции стали фигурантами уго-
ловных дел о халатности и пре-
вышении должностных полно-
мочий. Изъяты документы в 
кабинетах исполняющей обя-
занности начальника управле-
ния инспекции по безопасно-
сти полётов Кристины Бывали-
ной и замначальника отдела 
государственной регистрации 
гражданских воздушных судов 
Петра Козырева. Уголовное де-
ло по статье о халатности воз-
буждено в отношении Козыре-
ва, Бывалиной и её бывшего 
заместителя Анны Жильцовой, 
которую уволили из агентства 
в июне 2023 года… При этом не 
исключается появление в деле 
других подозреваемых». 

Похоже, это будет Александр 
Нерадько, возглавлявший Рос-
авиацию как раз в то время, ко-
гда российские воздушные суда 
после начала СВО (точнее, с мар-
та 2022 года) вдруг массово на-
чали менять родную «прописку» 
на заграничную. Среди них и 
могучие, способные перевозить 
сразу сотни солдат и многие 
тонны груза Ил-76, и универ-
сальные небесные служаки — 
вертолёты Ми-8. 

У следствия есть все основа-
ния полагать, что некоторые из 
этих машин помогали украин-
ским военным в ходе боевых 
действий против России. То, 

что три бывшие наши «вертуш-
ки» воевали на их стороне, — 
это точно. 

Отставка Нерадько в сентяб-
ре прошлого года была след-
ствием именно сей грязной ис-
тории, утверждают «Известия», 
что, впрочем, не помешало ему 
сразу же устроиться не в какое-
нибудь сырое тесное СИЗО, а в 
роскошный офис «Норникеля» 
советником хозяина компании 
Владимира Потанина. Вовремя 
почуяв, что дела этого кадра 
пахнут горячим керосином, 
Нерадько вскоре оттуда с ти-
хим треском и попёрли, то есть 
без комментариев. 

По всей видимости, фигури-
рующие в уголовном деле «ха-
латность» и «превышение 
должностных полномочий» 
кем-то щедро оплачивались. 
Ведь госкорпорации порой у 
нас действуют фактически по 
нерушимым законам частного 
бизнеса, где если барыш в кар-
ман так и просится, то уж изви-
ните… Не зря же в прошлом го-
ду в разгар СВО состояние два-
дцати двух самых матёрых 
российских олигархов в сумме 
приумножилось более чем на 
тридцать миллиардов долла-
ров. Всё шло как по писаному: 
«Кому — война, а кому — мать 
родна». 

А вот и совсем свеженькое 
тому подтверждение. Как до-
ложил 13 февраля «Коммер-
сант», три выпускающих про-
дукцию ВПК предприятия, со-
стоящие в промышленной 
группе Челябинского электро-
металлургического комбината 
(ЧЭМК), попали под контроль 
резидентов недружественных 
стран и их продукция по зани-
женной стоимости вывозится 
в США, во Францию и в Вели-
кобританию. 

Тут Генпрокуратура и хвати-
лась, подав в арбитраж иск по 
поводу незаконности прове-
дённой более тридцати лет на-
зад приватизации этих заво-

дов, добиваясь тем самым пе-
редачи их в руки государства. 

Кстати, руководство КПРФ, 
хорошо предвидя неизбеж-
ность подобных подлых фоку-
сов частного бизнеса в трудный 
для страны час, давно и на-
стойчиво требует от Кремля 
национализации стратегиче-
ских отраслей промышленно-
сти. Ещё бы! Ведь, например, 
ферросплавы, производимые 
тем же ЧЭМК, применяются 
при производстве используе-
мой в военной технике высоко-
качественной стали, жароупор-
ных авиадвигателях, ударо-
прочных стволах и бронебой-
ных снарядах. 

Бизнесмены от прокурор-
ского иска сразу же — на дыбы! 
Как можно на наше частное-
святое замахиваться?! От свя-
зей с ВПК открещиваются. Под 
дурачка косят — мол, знать не 
знаем, где за рубежом приме-
няют то, что мы им продаём. 
«Точно так же поступают абсо-
лютно все отечественные про-
мышленники — металлурги, 
машиностроители и произво-
дители иной продукции, кото-
рая идёт на экспорт. У совре-
менного бизнеса просто нет 
другого выбора» — суетливо, 
словно припёртый к стенке 
карманник, забормотали в хол-
динге, сдавая всю «малину» и 
вываливая правду-матку о вы-
строенной ещё при Ельцине 
колониальной системе россий-
ской промышленности. 

Да, действительно, разве мо-
жет быть у буржуя какой-то вы-
бор между национальными ин-
тересами и прибылью, если чи-
стоган для него икона? Вот и го-
лубчики из Росавиации тоже, 
пожалуй, особо не грузили этим 
риторическим вопросом свои 
чистейшие души и совесть.  
Что ж, осталось только подо-
ждать, когда нам объявят их 
сногсшибательные расценки. 

 
Александр ОФИЦЕРОВ.

ДЕРЖИСЬ, ДОНБАСС!

9 февраля на территории пухо-перового 
комбината в городе Шахты Ростовской 
области состоялась отправка 122-го гума-

нитарного конвоя КПРФ. К сражающимся на 
передовой российским бойцам и мирным жи-
телям Донбасса выехали многотонные фуры. В 
братские республики отправились медикамен-
ты, продовольствие, снаряжение, оборудова-
ние, дизельные генераторы, маскировочные 
сети и многое другое. Переброску ценного гру-
за коммунисты Дона приурочили к Дню Крас-
ной Армии и Военно-Морского Флота. 

Гуманитарный караван был сформирован 
при содействии красных депутатов Госдумы, 
областного парламента, лидеров их коммуни-
стов, партийных организаций городов Шахты 
и Гуково, рядовых коммунистов. В торжествен-
ном митинге приняли участие первый заме-
ститель руководителя фракции КПРФ в Госдуме 
Николай Коломейцев, первый секретарь Ро-
стовского обкома КПРФ, депутат Госдумы Евге-
ний Бессонов, руководитель фракции Компар-
тии в Законодательном собрании Ростовской 
области Алексей Мисан, генерал-лейтенант, де-
путат Заксобрания Ростовской области Григо-
рий Фоменко, делегация Донецкой народной 
республики под руководством секретаря До-
нецкого горкома КПРФ, участника СВО Вадима 
Попкова. 

Уже десять лет назад коммунисты Ростов-
ской области приняли решение о создании 
пунктов гуманитарной помощи жителям ДНР 
и ЛНР. Центральный областной пункт был ор-
ганизован в помещении Ростовского обкома 
КПРФ в Ростове-на-Дону. Точки сбора были 

также открыты в районных комитетах донской 
столицы, в городах и районах Ростовской обла-
сти при местных отделениях КПРФ. 

Коммунисты начали регулярно снаряжать 
гуманитарные караваны в прифронтовые зоны 
Донбасса. Как рассказал собравшимся генерал-
лейтенант Григорий Фоменко, вначале Ростов-
ское областное отделение партии отправляло 
только гражданские грузы, например продук-
ты, медикаменты, одежду, школьные принад-
лежности, затем начало поставлять строитель-
ные материалы. Сейчас отгружает нашим бой-
цам всё необходимое для сохранения жизни и 
приближения победы над бандеровцами. «За 
это время поставлены практически все мате-
риальные ценности, которые были необходи-
мы военнослужащим на территории в первую 
очередь Донецкой и Луганской народных рес-
публик, а также Запорожской и Херсонской 
областей», — сообщил генерал. 

— Сейчас, в канун праздника создания Рабо-
че-Крестьянской Красной Армии и Военно-
Морского Флота, наш областной комитет пар-
тии, все районные и городские отделения будут 
продолжать поставлять всё то, что необходимо 
для выполнения задач в зоне специальной во-
енной операции. Желаю бойцам всегда пом-
нить лозунг времён Великой Отечественной 
войны, который гласит: «Враг будет разбит! По-
беда будет за нами!» — завершил на торже-
ственном митинге своё выступление Григорий 
Фоменко. 

Наталья КРЮКОВА, 
соб. корр. «Правды». 

г. Ростов-на-Дону.

Тыл — фронту

Уважаемые депутаты! 
На мой взгляд, прежде чем прини-

мать важные решения, каждому из нас 
надо ещё раз очень внимательно пере-
читать интервью президента Путина 
Такеру Карлсону. Потому что в нём 
глава государства впервые дал такие 
оценки, которые прежде не звучали в 
его публичных заявлениях. 

Президент и раньше неоднократно 
говорил, что развал СССР был ката-
строфой. Но теперь он прямо сказал, 
что у истоков этого развала стояли 
Ельцин и его камарилья. 

Если раньше он констатировал, что 
капитализм зашёл в тупик, то теперь 
полностью препарировал предатель-
скую политику своих так называемых 
партнёров. И ясно дал понять, что эта 
политика привела к войне. 

На мой взгляд, нашей главной ошиб-
кой в последнее время является невер-
ная оценка тех, с кем мы ведём диалог. 
И мы неправильно оцениваем полити-
ку американцев и натовцев. Никогда 
они не согласятся с тем, чтобы Россия 
была умной, сильной и успешной. Мы 
в таком виде им не нужны ни в рамках 
Российской империи, ни в рамках Со-
ветского государства, ни в рамках се-
годняшней Российской Федерации. Ес-
ли, вопреки их расчётам, мы будем 
сильными, нас станут слушать! Будем 
слабыми — станут гнать из всех меж-
дународных институтов. Так что мы 
обязаны укрепляться и множить свои 
силы! И одним из инструментов, поз-
воляющих этого добиваться, являются 
выборы. 

В нынешней обстановке выборы но-
сят особый характер. Они проходят в 
условиях войны. Из четырёх кандида-
тов трое сидят здесь, в Государствен-
ной думе. Так что мы несём полную 
ответственность за то, что происходит 
в стране. И за то, с какими результата-
ми подойдём к выборам и к утвержде-
нию очередного правительства, кото-
рое состоится 7 мая. 

На что бы я хотел обратить внима-
ние, отталкиваясь от беседы президен-
та Путина с американским журнали-
стом? Признаюсь, она мне понрави-
лась! Президент максимально аргу-
ментированно обосновал позицию на-
шего государства. Но самое отрадное 
для меня, как для математика и физи-
ка, то, с какой безупречной логикой он 
обрисовал суть предательской полити-
ки, которая привела к этой войне. 

Хочу вам всем напомнить, что наша 
фракция всегда возражала против та-
кой предательской политики. Когда 
Ельцин заявил, что он намерен 
встраиваться в хвост «дяде Сэму», мы 
в этих стенах объявили ему импич-
мент. И все восемь фракций проголо-
совали за признание его политики 
преступной. Для принятия решения о 
прекращении полномочий Ельцина не 
хватило всего 16 голосов. Тогда ему на 
помощь пришли Явлинский и Жири-
новский. 

Мы настаивали на том, что надо 
максимально поддержать Югославию. 
Я с Милошевичем всю ночь сидел и 
убеждал его, что если американцы 
вторгнутся, то обязательно с ним рас-
правятся. И когда его посадили в тюрь-
му, мы посылали туда своих наблюда-
телей. Президент Путин поддержал 
предложение, что его надо забрать в 
Россию для лечения. Но американцы 
отказались и уморили Милошевича в 
тюрьме. При этом все прекрасно пони-
мали, что, кроме Сербии, у нас нет 
стратегических союзников в Европе. 

Мы также были против войны в Чеч-
не. Депутат Говорухин являлся предсе-
дателем парламентской комиссии. Мы 
тридцать с лишним раз вносили пред-
ложение прекратить эту бойню. И объ-
ясняли, почему. Но, тем не менее, 
«партия власти» поддерживала эту аб-
солютно преступную политику. В итоге 
в Чечне погибли 100 тысяч человек. 

Мы говорили о том, что надо укреп-
лять свою армию. Но ничего в этом 
плане сделано не было. Натовцы уже 
хотели провести учения в Арзамасе с 
тяжёлым оружием. Уже база подскока 
была определена в Ульяновске. Амери-
канцы уже высадились в Феодосии, ку-
да мы с Харитоновым выезжали. Тогда 
мы собрали там 15 тысяч человек, и че-
рез пять дней американцы в страхе от-
туда убрались. Ведь ни у одного десан-
та не бывает запаса провизии больше 
чем на пять дней. 

Мы сказали, что сформируем мяг-
кую силу на Украине. Я обошёл все ка-
бинеты. Восстановили в 25 областях 
организации Компартии Украины, 
женское, молодёжное, военно-патрио-
тическое, комсомольское движения. Я 
просил: помогите им хоть немного! И 
что бы вы думали? Зурабов, который 
был послом в Киеве, ни разу не принял 
первого секретаря Компартии Украи-
ны Симоненко — умного и сильного 
человека. Зато они вместе с Порошен-
ко конфетами торговали. Но это же 
представители нашей власти, которые 
последовательно вели дело к военному 
конфликту! 

Что касается СВО. Недавно я встре-
чался с президентом, и он ещё раз под-
твердил: если бы сразу после Крыма 
нам хватило воли для безоговорочной 
и действенной борьбы с нацизмом и 
бандеровщиной, которые захватывали 
Украину, всё сложилось бы по-другому. 

Вы бы тогда к нам прислушались! 
Ведь мы вместе с Тайсаевым собрали в 
Донбассе представителей всех регио-
нов. Они собрались в Харькове и за-
явили, что весь левый берег Днепра, 
включая Одессу, поддержит нашу точ-
ку зрения. И мы бы одним полком, без 
стрельбы, выдавили нацистов из Ма-
риуполя. Ведь там всего один их ба-
тальон размещался. 

Президент в разговоре с журнали-
стом Карлсоном продемонстрировал 
блестящую логику. Но его логически 
выверенные рассуждения указывают 
на безволие политических сил, кото-
рые не прислушались к своим оппо-
нентам. Президент сказал, что мы ни-
когда не проиграем войну на поле боя. 
Да, никто в истории у нас войну на по-
ле боя ни разу не выиграл! Но нашу 
Державу трижды удавалось расшатать 
изнутри: в начале XVII века, когда Русь 
охватила Смута, в начале XX века, ко-
гда рухнула изжившая себя монархия, 
и в конце того же XX столетия, когда 
случился предательский развал Совет-
ской страны. Мы обязаны из этих трёх 
предательств сделать выводы. В воен-
ном плане мы непобедимы. Но орга-
низовать смуту вполне возможно. 

Чтобы этого не произошло, нужна 
иная финансово-экономическая поли-
тика. И мы её предлагаем. Наш канди-
дат Харитонов вместе с Афониным, 
Новиковым, с нашей командой объ-
ехал всю страну от Дальнего Востока 
до Ленинграда-Питера. Сегодня и в 
«Правде», и в «Советской России» 
опубликована моя статья «Пора выби-
раться из тупика». Это наша реальная 
программа, учитывающая и огромный 
опыт, наработанный нами, и ключевые 

установки президента. Я отправил её 
всем депутатам и призываю вас вни-
мательно с ней ознакомиться. 

Очень бы хотелось, чтобы вы все по-
смотрели документальный фильм те-
леканала «Красная Линия» «История о 
будущем», рассказывающий о дости-
жениях советской эпохи. Антисоветчи-
ки всех мастей продолжают нападать 
на Ленина и Сталина, упорно не желая 
признавать, насколько важен для нас в 
это трудное время героический и бес-
ценный советский опыт. Но вот сего-
дня в Государственной думе мы от-
крыли выставку, посвящённую науке. 
А президент Российской академии 
наук в Кремлёвском дворце сказал, что 
нас прославила советская наука. Когда 
проводили индустриализацию, у Ста-
лина спросили: что делать с профессо-
рами? Он ответил: надо восстановить 
ту зарплату, которую имел профессор 
в царские времена. Кроме того, он то-
гда имел возможность в выходной 
день заказать тройку с кучером. Так 
что обеспечим их автомобилями в 
первую очередь. 

В Советском Союзе зарплата про-
фессора определяла зарплату первого 
секретаря обкома партии. Самая высо-
кая зарплата в СССР была у академика 
Александрова — 1500 рублей. Это боль-
ше, чем у Генерального секретаря ЦК 
Компартии. А сейчас, при нынешних 
ценах, предельная стипендия аспи-
ранта — 75 тысяч рублей. И рассчиты-
вать на такие выплаты могут только 
2% из тех, кто учится в аспирантуре. 
Остальным — шиш в масле! Но какой 
учёный без аспирантуры? И как вы со-
бираетесь поднять науку при такой со-
циальной политике? 

Где вы видели великую страну без 
фундаментальной науки? Но её фи-
нансирование в новом бюджете уреза-
но в четыре раза! 

А что делать многодетной семье при 
нынешней строительной политике? 
Да, мы прибавили в строительстве 
жилья. Раньше строилось 82 миллиона 
квадратных метров в год, а сейчас — 
110. Но цены на жильё при этом не 
снизились, а взлетели ещё выше. 
Строительство жилья увеличили на 
34%, а цена на него выросла на 80%. 
Мы что, кирпич, цемент, фаянс, плитку 
из Америки возим? Почему они подо-
рожали в 2—3 раза? Почему цены ни-
кто не регулирует? Откуда у вас возь-
мётся многодетная семья, когда теперь 
однушки сжались до такого размера, 
что там нельзя детскую коляску уме-
стить? Останина внесла в Думу восемь 
документов, касающихся этой злобо-
дневной темы. В них всё апробирова-
но, продумано, учтён уникальный 
опыт. Наши предложения по укрепле-
нию института семьи и выходу из де-
мографического кризиса полностью 
созвучны призывам главы государст-
ва. Почему же вы своего президента не 
хотите слушать? 

Мы все радуемся, что страна показа-
ла темпы роста экономики в три с по-
ловиной процента. Но в последние ме-
сяцы снова наблюдается стагнация. И 
она будет продолжаться при задран-
ной до 16% кредитной ставке и искус-
ственно ослабленном рубле. Не может 
быть уверенного экономического ро-
ста на фоне такой финансовой полити-
ки! Казалось бы, здесь собрались обра-
зованные люди. Но почему вы игнори-
руете очевидные аргументы и не же-
лаете эту политику корректировать? 

О новейших технологиях. ВПК нас 
сегодня вытаскивает из кризиса, но с 

авиацией вы никак не можете разо-
браться. Разве можно поставить на 
конвейер самолёты и моторы без пла-
нирования, без согласования с дирек-
торами предприятий, без чёткого про-
изводственного графика? Почему уда-
лось в пять-семь раз нарастить про-
изводство снарядов? Потому что в 
этой сфере обеспечили ежедневный 
контроль, бесперебойный график, от-
ветственное планирование. Но этот 
опыт необходимо распространить на 
все сферы производства! 

Вчера Харитонов и Афонин побыва-
ли на лучшем предприятии Калуги — 
на Заводе опытного приборостроения. 
Его директор, талантливый человек, 
сказал: без плана невозможно никакое 
производство. У нас принят закон о 
стратегическом планировании. Так 
почему же не хотят его реализовать? 

Вы говорите о сбережении народа. 
Но какое может быть сбережение на-
рода при таких тарифах на «коммунал-
ку» и при таком технологическом из-
носе в этой сфере? Разваливающаяся 
«коммуналка» свергнет кого угодно! 
Мороз минус 25 градусов всю Москов-
скую область проветрил, 15 городов за-
мёрзли. А если будет минус 35 — и все 
остальные окажутся под ударом, кото-
рого наше ЖКХ в его нынешнем со-
стоянии может просто не выдержать. 
Вы посмотрите на некоторые много-
этажные новостройки — там все подъ-
езды замерзают, потому что ничего не 
продумано для зимних условий. 

У нас Локоть, талантливейший руко-
водитель, 10 лет возглавлявший Ново-
сибирскую мэрию, полностью сохра-
нил государственный контроль в этой 
сфере. Совместно с белорусами по-
строил у себя завод по производству 
трамваев, благодаря которому карди-
нально обновил транспортный парк 
города. У него метро рентабельное. Я 
буквально упрашиваю руководство 
страны: используйте этот опыт! Более 
грамотного человека, знающего «ком-
муналку», у вас среди управленцев се-
годня нет. Но внятного ответа на эти 
призывы мы пока что не дождались. 

Нельзя откладывать решение всех 
этих вопросов на май, дожидаясь 
утверждения нового правительства. 
Всем нам необходимо ответственное 
обсуждение этих проблем сейчас, в хо-
де выборной кампании. Посмотрите 
выступления Харитонова и Афонина, 
которые убедительно показали пре-
имущества социализма над капита-
лизмом на примере экономических и 
социальных достижений Советского го-
сударства. Этот компрадорский капи-
тализм провалился во всём мире.  
С ним невозможно идти в будущее! Но 
российская олигархия продолжает 
цепляться за него мёртвой хваткой. 
Потому что капитализм позволяет ей 
не платить нормальные налоги и бас-
нословно обогащаться за счёт наших 
ресурсов. 500 самых богатых жителей 
России уже сосредоточили в своих ру-
ках 640 миллиардов долларов. По ны-
нешнему курсу это 58 триллионов руб-
лей — практически два федеральных 
бюджета. Эти пять сотен богачей вла-
деют 40% всех финансовых активов 
150-миллионной страны! И при этом 
отдают в качестве налогов практиче-
ски такую же долю своих доходов, ка-
кую отдают бедные и нищие! 

Пора сменить эту тупиковую поли-
тику и опереться на нашу программу! 
Сегодня только она является спаси-
тельной для страны! 

КПРФ.ру. 

Пора опереться на нашу программу 
 

13 февраля на пленарном заседании Государственной думы выступил Председатель ЦК КПРФ, 
руководитель фракции КПРФ в Госдуме Г.А. Зюганов. Предлагаем читателям текст его выступления
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13 февраля в Москве Председатель ЦК КПРФ, руководитель фракции КПРФ 
в Госдуме Г.А. Зюганов встретился c делегацией Трудовой партии Кореи (ТПК) 
во главе с кандидатом в члены Политбюро ЦК ТПК, ответственным секрета-
рём Пхеньянского городского комитета ТПК Ким Су Гиром.

Г еннадий Андреевич приветствовал ко-
рейских товарищей от имени КПРФ и 
думской фракции Компартии. Он отме-

тил, что в последнее время между Россией и 
КНДР наметилось заметное улучшение эконо-
мических и культурных связей. КПРФ, которая 
и в предшествующие годы поддерживала тес-
ные дружеские отношения с ТПК, удовлетво-
рена новыми, установившимися российско-
корейскими связями. 

Г.А. Зюганов поблагодарил Чрезвычайного 
и Полномочного Посла КНДР в России Син 
Хон Чхоля (он также был на этой встрече) за 
участие в мероприятиях, организуемых КПРФ. 

Ким Су Гир в ответном слове поблагодарил 
лидера КПРФ за тёплый товарищеский приём. 
Он передал приветствие российским комму-

нистам от лидера КНДР уважаемого товарища 
Ким Чен Ына. 

«Ваша партия имеет заслуженный авторитет у 
трудового народа, вы последовательно и систем-
но занимаетесь пропагандой социалистических 
идей в обществе», — отметил руководитель ко-
рейской делегации в обращении к лидеру КПРФ. 

Обе стороны подтвердили свои намерения 
и далее крепить дружбу между нашими стра-
нами и партиями. 

Со стороны КПРФ во встрече приняли уча-
стие заместители Председателя ЦК КПРФ Д.Г. 
Новиков, Л.И. Калашников, член Президиума, 
секретарь ЦК КПРФ К.К. Тайсаев, секретарь 
ЦК КПРФ А.А. Ющенко. 

КПРФ.ru 
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

ВОПРОС РЕБРОМ

Из всех дефицитов, 
обрушившихся на нас в 
последнее время, — это 
самый удивительный: 
вдруг перестало хва-
тать людей, убирающих 
снег и метущих улицы. 

 

О бильные снегопады 
этой зимой открыли 
жителям российских 

городов глаза на неприятную 
новость: внезапно куда-то ис-
чезли дворники. Ну ладно 
Подмосковье, где в нашем 
местном чате люди пишут: 
«Беспредел. 30 минут я ехала 
на машине от шестого до пер-
вого подъезда. За всё время 
снегопадов почистили один 
раз, и то кое-как. Проехать 
может только внедорожник. 
Дворников нет». 

Но недавно мне пришлось 
пробираться среди сугробов 
по одному из «элитных» рай-
онов столицы нашей Родины, 
и дело это оказалось совсем 
не из лёгких. 

А вот из чатов жителей дру-
гих российских городов: «Впе-
реди девушка с ребёнком шла, 
сама беременная, чуть ли не 
на четвереньках приходится 
проползать до магазина», «Лёд 
просто живой, а дворников да-
же на горизонте не видно», «И 
ни одна дорожка не посыпана 
в округе» и т.д. и т.п. 

Увы, отечественное ЖКХ 
встало перед новой пробле-
мой — дефицитом людей с 
мётлами и лопатами в руках. 
Так, по информации комитета 
Госдумы по строительству и 
ЖКХ, в разных районах Моск-
вы не хватает от 30% до 50% 
дворников. В Петербурге ещё 
перед началом зимнего сезо-
на вице-губернатор Евгений 
Разумишкин заявил, что го-
род не смог набрать необхо-
димое число дворников. Ра-
ботники этой специальности 
стали самыми дефицитными 
и в Свердловской области: со-
гласно исследованиям интер-
нет-порталов по поиску рабо-
ты, на две вакансии на эти ра-
бочие места здесь приходится 
менее одного резюме. Такое 
же положение дел и в других 
российских регионах. 

Конечно, недоумение про-
падает, когда мы посмотрим 
на суммы предлагаемых за 
этот тяжкий труд зарплат: от 
20 тысяч рублей в Ивановской 
области до 50—70 тысяч в 
Москве. 

Однако ещё совсем недавно 
находились желающие рабо-
тать и за эту более чем скром-
ную зарплату. Мы все видели, 
что уборкой наших улиц за-
нимались в основном при-
езжие из бывших советских 
солнечных республик. И вдруг 
они все куда-то подевались... 

Давайте сами себе призна-
емся: часто мы в последние 

годы видели своих соотече-
ственников, метущих наши 
улицы? Да, в основном это 
были «приезжие из стран 
СНГ». И вот исполнилась меч-
та борцов против «гастарбай-
теров»: большинство из них 
по разным причинам, в ос-
новном финансовым после 
удешевления рубля, уехали 
домой. И не только не оправ-
дались высказывания о том, 
что жители Москвы и других 
российских городов рвутся 
работать дворниками, а миг-
ранты их не пускают, но и 
оставшиеся приезжие вдруг 
массово предпочли переква-
лифицироваться в более при-
быльные профессии, такие 
как, например, курьер. Их по-
нять нетрудно, если сравнить 
зарплату, которую они полу-
чали в ЖЭКе, и ту — в 100—
170 тысяч рублей, которую им 
сегодня предлагают в каче-
стве курьеров в Москве.  

Когда пришла зима, как 
всегда неожиданно, и города 
засыпало снегом, проблема 
стала видна настолько нагляд-
но, что разрешением её оза-
ботилась даже Государствен-
ная дума. Пожалуй, самую све-
жую идею высказала зампред-
седателя комитета Госдумы по 
ЖКХ представительница пра-
вящей партии Светлана Раз-
воротнева, которая в своём 
интервью «Парламентской га-
зете» среди прочего призвала 
россиян самим вместе с двор-
никами расчищать снег, что, 
по её мнению, даст им долго-
жданную возможность боль-
ше проводить времени на све-
жем воздухе и «не лениться».  

Тут же местные власти 
последовали этому совету и 
стали призывать своих жите-
лей взять в руки лопаты. Так, 
в Замоскворечье, например, 
решили объявить воскресник 
по уборке снега вместо в од-
ночасье уволившихся двор-
ников. А в Коммунарке жите-
ли ЖК, не дожидаясь призы-
ва, сами вышли и расчистили 
свою территорию. 

Но самыми креативными 
оказались власти Петербурга. 
Здесь объявлено внедрение 
проекта «Дворник-шеринг», 
участникам которого вы-
плачивается стандартная 
зарплата питерского дворни-
ка 150 рублей в час. Как пи-
шут местные СМИ, в рамках 
этого проекта уже более 300 
жителей Петербурга присо-
единились к уборке города. 
Правда, это число энтузиа-
стов явно не дотягивает до 
10 тысяч постоянно работаю-
щих дворников, которых, по 
словам главы жилищного ко-

митета Олега Зотова, не хва-
тает сегодня городу.  

По этой же программе к рас-
чистке питерских улиц начали 
привлекать на сугубо добро-
вольной основе с согласия ро-
дителей и по письменному до-
говору, с оплатой 500 рублей 
за два часа в день, подростков. 
По уверению городских вла-
стей, набралось около пяти де-
сятков старшеклассников, же-
лающих подработать. Но и 
это, как нетрудно подсчитать, 
проблемы не решает. 

Однако упорные питерцы 
рук не опустили. Здесь прохо-
дят вполне реальные учения 
по уборке сугробов и снега с 
крыш, а также соревнования 
на лучшего дворника, главный 
приз в которых — российский 
автомобиль. Для привлечения 
же «стара и млада» разработ-
чиками в городе на Неве 
представлена игра-симулятор 
питерского дворника, кото-
рый, согласно анонсу, «чистит 
крыши от снега и уничтожает 
монстров-снеговиков с помо-
щью огнемёта». 

Впрочем, дефицита идей, в 
отличие от дворников, не на-
блюдается. Например, пред-
лагается за некоторые адми-
нистративные нарушения, та-
кие как побои, лихачество на 
дорогах, незаконные дей-
ствия по распространению 
алкоголя, наказывать не 
штрафами, а общественными 
работами в виде уборки улиц. 
Мэр Тимашевска (Краснодар-
ский край) позвал оставшихся 
без дохода блогеров обратить 
внимание на вакансии убор-
щиков улиц. Есть и более про-
двинутые предложения: за-
менить дворников роботами. 

А вот мнение человека, 
много лет проработавшего 
дворником в Подмосковье, 
о том, как он относится ко 
всем этим инициативам. Он 
настроен скептически: «Эта 
работа не ценится ни людь-
ми, ни начальством. Если не 
считать зимы, дворников во-
обще никто не замечает. А 
зимой свой дурдом. Можешь 
работать вместо трактора, и 
никогда ты не будешь хоро-
шим. Тот же мастер тебе на-
гадит, а потом высчитает с 
тебя за плохую работу». Вы-
воды его не столь креатив-
ны, просты, как дважды два, 
и приземлённы. «Уважайте 
любой труд, — считает он. — 
Создайте человеческие усло-
вия. Но главное — нормаль-
но оплачивайте работу. И 
люди наверняка найдутся». 
Может, стоит к трудяге при-
слушаться? 

Мария ПАНОВА.

Где дворник?

Без планирования нет развития
К андидат в президенты 

от КПРФ Николай Ха-
ритонов в сопровож-

дении первого заместителя 
Председателя ЦК КПРФ Ю.В. 
Афонина совершил рабочий 
визит в Калугу, который на-
чался встречей с руковод-
ством и коллективом Заво-
да опытного приборострое-
ния. Предприятие, являю-
щееся одним из российских 
и мировых лидеров в обла-
сти электроники и прибо-
ростроения, успешно раз-
вивается в нескольких на-
правлениях: производство 
автомобильной электрони-
ки, систем противоугонной 
безопасности, телеметриче-
ских и сервисных систем. С 
2011 года осваивается про-
изводство светодиодных 
светильников, что позво-
ляет решать общегосу-
дарственную задачу пере-
хода на энергоэффектив-
ные, импортозамещающие 
решения. 

Руководство предприятия 
занимается подготовкой 
квалифицированных моло-
дых кадров. На базе про-
изводства создан собствен-
ный учебный комбинат, где 

проходят обучение учащие-
ся старших классов и сту-
денты. Активно развивает-
ся социальная политика: 
предприятие оказывает со-

действие сотрудникам в по-
купке жилья, получении ка-
чественной медицинской 
помощи. 

«Мы увидели прекрасный 

пример того, как частное 
предприятие успешно раз-
вивается благодаря внедре-
нию советской системы 
планирования, — отметил 

Николай Харитонов. — 
После разрушения СССР 
уникальный советский 
опыт планирования оказал-
ся невостребованным в на-
шей стране. При этом на го-
сударственном уровне его 
переняли страны Западной 
Европы, а также Япония, 
Южная Корея, Китай. Одно 
из ключевых предложений 
КПРФ — серьёзное плани-
рование развития экономи-
ки страны на пятилетки, де-
сятилетия. Частные пред-
приятия, заинтересованные 
в развитии и получении 
прибыли, уже давно при-
шли к пониманию, что без 
плановой системы разви-
ваться невозможно. Уверен, 
что и власть к этому пони-
манию придёт!» — сказал в 
заключение Харитонов. 

Николай Михайлович 
провёл также встречу с жи-
телями и представителями 
общественных организаций 
Калужской области, делега-
циями КПРФ из других ре-
гионов ЦФО, принял уча-
стие в возложении цветов к 
памятнику В.И. Ленина. 

 
Пресс-служба ЦК КПРФ. 

В пятницу, 9 февра-
ля, делегация коммуни-
стов Ивановской обла-
сти посетила посёлок 
Пестяки, где провела се-
рию мероприятий в 
рамках агитационной 
кампании в поддержку 
кандидата в президен-
ты РФ от КПРФ Нико-
лая Харитонова. 

 

В  состав делегации вошли 
доверенные лица Нико-
лая Михайловича: член 

ЦК КПРФ, первый секретарь 
Ивановского обкома партии 
Александр Бойков; секретарь 
Ивановского обкома КПРФ по 
работе с молодёжью, помощ-
ник депутата Государствен-
ной думы, координатор коор-
динационного совета по эко-
логическим вопросам в ре-
гионе Вера Шишлова; предсе-
датель совета Ивановского ре-
гионального отделения Обще-
российского общественного 
движения «Всероссийский 
женский союз — «Надежда 
России» Ирина Корыстылёва; 
главный редактор газеты 
«Слово Правды» Сергей Кар-
гапольцев. Также во встречах 
приняли участие первый сек-
ретарь Пестяковского райко-
ма КПРФ Татьяна Фильцева, 
депутат Ивановской област-
ной думы от КПРФ Павел 
Смирнов и его помощник, 
секретарь по работе с моло-
дёжью Фурмановского райко-
ма партии Кирилл Соловьёв. 

Делегация начала свою ра-
боту с рыночной площади, где 
провела раздачу информа-
ционного бюллетеня «За Ха-
ритонова!», изготовленного 
избирательным штабом, а 
также еженедельного выпуска 
газеты «Слово Правды» и ка-
лендарей на текущий год, 
подготовленных Ивановским 
обкомом КПРФ. Пестяковцы, 
пришедшие на рынок, а также 
продавцы торговых точек ра-
ды были видеть коммунистов 
и поддерживали их добрым 
словом. Но не все, видимо, 
были рады приезду делега-
ции. Сотрудник полиции, 
обеспокоенный звонком ра-
ботника администрации, со-
общившего о «красных в го-

роде», вышел с проверкой и, 
убедившись, что нарушений 
закона со стороны делегации 
нет, продолжил нести службу 
родному посёлку. 

Далее у доверенных лиц со-
стоялось несколько встреч с 
рабочими на предприятиях. 

Первым стал филиал ком-
пании «Исток-пром». На-
чальник производства Алек-
сей Владимирович Смирнов 
провёл для делегации экс-
курсию по производству, где 
расположились два швейных 
цеха, свои раскройный, ну-
мерной и упаковочные цеха. 
Алексей Владимирович рас-
сказал о процессе производ-
ства. Филиал компании «Ис-
ток-пром» выпускает спец-
одежду для РЖД, «Транснеф-
ти», минтранса, силовых и 
коммерческих структур. В 
данный момент изготавли-
ваются сигнальные жилеты 
(в смену делают 150 шт.) и 
тёплые костюмы для РЖД 
(куртки и комбинезоны, за 
смену около 55 шт.). Также 
доверенные лица поговори-
ли с рабочими, рассказали о 
кандидате в президенты РФ 
от КПРФ Николае Харитоно-
ве, о его программе и о его 
предложениях по улучшению 
жизни в нашей стране, а так-
же взяли на контроль ряд 
местных проблем, которые 
волнуют работников этого 
предприятия. 

Следующая встреча состоя-
лась на швейном предприя-
тии индивидуального пред-
принимателя И.В. Савицкой 
на улице Советская. Сотруд-
ницы небольшого, но очень 
уютного цеха, где на стенах 
висят календари и открытки 
КПРФ, поделились своей бо-
лью по вопросу сломанных 
флюорографа и рентгенов-
ского аппарата в местной 
больнице, отсутствия авто-
станции, отсутствия трена-
жёрных или спортивных за-
лов для занятия спортом. 
Коммунисты взяли вопросы 
в проработку. 

После посещения швейных 

предприятий делегация 
встретилась с рабочим кол-
лективом ООО «Завод трена-
жёрного оборудования «Ки-
незис». Предприятие про-
изводит металлические кон-
струкции, спортивное обору-
дование, выпускает более 30 
видов тренажёров. Специа-
лизируются на многофунк-
циональном оборудовании 
Бубновского. Рабочие отме-
тили, что станочный парк за-
вода по большей части изго-
товлен ещё в СССР, но не пе-
рестаёт служить. Поделились 
болью, что недавно купили 
станок за 1 млн 800 тыс., а с 
поддержкой в отношении ма-
лого бизнеса всё сложно, не 
подошли под условия про-
граммы и самим пришлось 
выплачивать кредит на про-
тяжении трёх лет. 

«Также не хватает работни-
ков. Работа есть, но молодёжь 
не идёт, да и специалистов нет, 

все профильные ПТУ разру-
шены», — говорят сотрудники. 

Кроме того, рабочие поде-
лились переживаниями по во-
просу газификации посёлка. 
В квартирах холодно. «Мы уже 
не знаем, что будет. У нас уже 
придумали экологическое 
отопление. Раньше топили 
мазутом, потом стали топить 
углём, а теперь начали тор-
фом, который не даёт тепла, 
вероятнее всего, дальше будет 
хворост. И вопросы задать не-
кому, одни отписки, да и но-
вого главу района ни разу не 
видели. Предыдущие хоть 
знакомиться приходили, ко-
гда заступали. А нынешний 
здесь и не бывал», — продол-
жают рабочие. 

Коммунисты внимательно 
всё выслушали, вопросы так-
же взяли на контроль, озна-
комили рабочих с програм-
мой Николая Харитонова, с 
его командой. 

Узнав, что делегация ком-
мунистов с доверенными ли-
цами кандидата в президенты 
РФ Николая Харитонова при-
ехала в Пестяки, их пригласи-
ла на встречу председатель 
Совета депутатов Пестяков-
ского муниципального района 
Любовь Робустова. В рамках 
этой встречи обсудили про-
блемные вопросы, прозвучав-
шие в ходе общения с жите-
лями Пестяковского района, 
и возможные пути их реше-
ния. Кроме того, поговорили 
о ходе избирательной кампа-
нии по выборам президента 
страны. 

«Главное не только явка, но 
и чтобы данные выборы про-
шли честно и открыто, в от-
личие от избирательной кам-
пании 2023 года!» — отметил 
на встрече Александр Бойков. 

 
Пресс-служба Ивановского 

обкома КПРФ. 

Топить будем хворостом

ШТАБ ПРОТЕСТА

В честь Красной, 
Советской 

Армии 
 
Очередное заседание Общероссийского штаба 

протестных действий состоялось 13 февраля 
под руководством заместителя Председателя ЦК 
КПРФ Владимира Кашина. 

В  начале совещания В. Кашин отметил, что 5 февраля в 
Донбасс был отправлен 122-й гуманитарный конвой с 
самыми необходимыми вещами, продуктами питания 

для жителей и бойцов. Коммунисты работают активно в 
этом направлении, каждый осознаёт важность оказания гу-
манитарной помощи Донбассу и понимает, что эта деятель-
ность должна продолжаться. Уже намечена дата следующей 
отправки — 6 марта. 123-й конвой стартует из Подмосковья 
и других регионов России. 

Далее участники заседания обсудили подготовку к 
проведению акций в честь 106-й годовщины создания 
Красной, Советской Армии и Военно-Морского Флота 23 
февраля. В. Кашин подчеркнул особое значение этой да-
ты и призвал собравшихся отметить её на самом высоком 
уровне, а также обратить внимание на массовость акций. 
В Москве состоятся митинг с участием левых организа-
ций и движений, а также возложение венков и цветов к 
могиле Неизвестного солдата на Красной площади. Сбор 
— у памятника Карлу Марксу на Театральной площади  
в 14.30. 

Первый секретарь МГК КПРФ Николай Зубрилин рас-
сказал о том, как столичные коммунисты готовятся к это-
му дню. Особый акцент делается на организации массо-
вости мероприятия. Он отметил также, что в районных 
отделениях КПРФ пройдут торжественные собрания, по-
свящённые Дню Советской Армии и Военно-Морского 
Флота. 

Кроме того, 29 февраля состоится научно-практическая 
конференция «Предназначение России — не меч, а мир», ко-
торая будет организована общественной организацией РУСО 
совместно с движением «В поддержку армии, оборонной про-
мышленности и военной науки», ветеранскими организация-
ми ВС РФ, научной общественностью и др. 

Алёна ЕРКИНА.

Согласно сообще-
ниям СМИ, в России 
ежегодно растут 
объёмы жилищного 
с т р о и т е л ь с т в а , 
при этом больше 
половины квартир в 
новостройках пу-
стуют. 

 

Ц ена за квадратный метр 
повышается быстрее, 
чем инфляция, что не-

гативно влияет на спрос, а так-
же ведёт к росту закредито-
ванности населения. 

По данным Росстата, строи-
тельство жилья в России за ми-
нувший год выросло на 7,5% — 
до рекордных 110,44 млн кв. м. 
На фоне своеобразного строи-
тельного бума чистая прибыль 
крупных застройщиков уве-
личилась в 2023 году по сравне-
нию с 2020-м в два раза, то есть 
на величину порядка 100%. 

При этом журналисты отме-
чают, что двукратное повыше-
ние прибыли застройщиков в 
течение трёх лет слабо корре-
лирует с показателями строи-
тельства, объёмы которого уве-
личились за это время на 34% 
— с 82,2 млн кв. м в 2020 году 
до уже упомянутых 110,44 млн 
кв. м. Но оно очень хорошо со-
гласуется с динамикой цен на 
первичном рынке. За тот же 
период цены на недвижимость 
поднялись на 80%. 

Согласно данным другого ис-
следования, среднестатистиче-
скому россиянину нужно ра-
ботать и копить на скромную 
однушку 86 месяцев, или чуть 
больше 7 лет. Жителю Москвы 

же придётся отдать 164 месяч-
ные зарплаты в 72 тыс. руб., а 
это почти 14 лет непрерывной 
работы. И это при условии,  
что вся зарплата целиком бу-
дет уходить на покупку жилья 
и будет расти теми же темпа-
ми, что и стоимость жилпло-
щади. Не есть, не пить — толь-
ко платить. 

Если в советское время объё-
мы жилищного строительства 
обуславливались конкретными 
потребностями граждан стра-
ны и подлежали планированию 
(с 1965 по 1985 год бесплатное 
жильё получили 150 миллио-
нов человек), то сегодня строи-
тельный сектор во многом от-
дан на откуп крупному бизне-
су, для которого потребности 
страны и народа находятся да-
леко не на первом месте. 

Более того, браво рапортую-
щие о небывалом росте строи-
тельства чиновники, мягко го-
воря, лукавят, ведь, по акту-
альным данным, до 60% всего 
строительства в России при-
ходится на ИЖС (индивиду-
альное жилищное строитель-
ство). Ставить это в заслугу 
власти и на этом основании 
ещё и бодро заявлять, будто 
строят теперь больше, чем в 
СССР, просто нелепо. 

Более того, за последние го-
ды средний размер квартир в 
новостройках по стране умень-

шился на 11,4 кв. м, или на 
17,9%, в то время как в Москве 
сокращение оказалось ещё 
больше — на 24,2 кв. м, и это 
уже 30%! При этом доля нерас-
проданных квартир в ново-
стройках по России достигла в 
2023 году 67%, в Москве — 58%. 

Фактически сегодня мы 
имеем дело с тем, что даже 
на фоне роста закредитован-
ности населения для боль-
шинства граждан нашей 
страны вопрос приобретения 
жилья становится попросту 
неподъёмным. 

Продолжение подобной без-
умной рыночной политики 
грозит России большой бедой. 
Нарастающий разрыв между 
предложением и платёжеспо-
собным спросом служит край-
не тревожным симптомом, 
сигнализирующим о прибли-
жающемся тяжёлом кризисе в 
отрасли и возможном крахе 
строительного рынка. 

Спасти ситуацию может пе-
реход к системе чёткого го-
сударственного планирова-
ния, к социалистическому 
укладу экономики, на кото-
ром давно настаивают КПРФ 
и наш кандидат в президенты 
Н.М. Харитонов. 

 
Денис ПАРФЁНОВ, 

секретарь МГК КПРФ,  
депутат Государственной думы.

Чемпионы 
по прибыли
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ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТВ БРАТСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ

В Бресте погранич-
ники поздравили на 
днях ветерана Вели-
кой Отечественной 
войны Николая Ники-
товича Мельника с 98-
летием, передаёт кор-
респондент БЕЛТА. 

 

О т лица командования и 
личного состава заме-
ститель начальника 

Брестской погрангруппы Анд-
рей Ковалевич и секретарь ве-
теранской организации по-
граничников Пётр Николаюк 
пожелали имениннику здо-
ровья, долголетия и бодрости 
духа, вручили цветы и подар-
ки. Особым моментом во вре-
мя торжества стало выступ-
ление оркестра Брестской по-

граничной группы, который 
исполнил несколько музы-
кальных композиций. Мини-
концерт Николай Никитович 
слушал, стоя на балконе своей 
квартиры. 

«Ветеран был доволен тем, 
что к нему пришли. Внимание 
ему было очень приятно, вы-
разил за это признательность. 
Бодрость духа он по-прежне-
му сохраняет, — рассказал 
официальный представитель 
Брестской Краснознамённой 
пограничной группы имени 
Ф.Э. Дзержинского Сергей 
Дмитриев. — Николай Ники-
тович вспомнил давние вре-
мена. Будучи мальчишкой, по-

терявшим отца и мать, писал 
заявления о том, что хочет на 
фронт. Военком его отговари-
вал, убеждал подождать, когда 
исполнится 18 лет. Тем не ме-
нее желание юноши сбылось: 
он всё-таки был призван». 

Говоря о выпавших на его 
долю испытаниях, ветеран по-
желал, чтобы белорусы сохра-
нили мир как необходимое 
условие для нормального раз-
вития страны, для счастья. 

«Преемственность и вер-
ность традициям являются 
одной из ценностей органов 
пограничной службы. Этим 
мы гордимся с давних вре-
мён. Ещё в 2020 году в Бресте 

проживали семь ветеранов-
пограничников. Сегодня 
остался только один — Нико-
лай Никитович Мельник. Тем 
более ценно поддерживать 
связь между действующими 
военнослужащими и теми, 
кто может передать опыт и 
является живым свидетелем 
побед, которые были одер-
жаны ранее», — подчеркнул 
С. Дмитриев. 

Николай Мельник с начала 
Великой Отечественной ра-
ботал на военных предприя-
тиях. В 1944 году его призва-
ли в Красную Армию. В кон-
це 1940-х боролся с нацио-
налистическим подпольем 

(ОУН) на Западной Украине. 
Среди многочисленных на-
град ветерана — ордена Оте-
чественной войны, Красной 
Звезды. В декабре 1973 года 
Николай Никитович Мель-
ник был утверждён началь-
ником политотдела Брест-
ского пограничного отряда 
имени Ф.Э. Дзержинского. В 
этой должности он прослу-
жил десять лет. За это время 
Брестский погранотряд 
дважды занимал первое ме-
сто среди пограничных ча-
стей Советского Союза, стал 
Краснознамённым. 

 
Фото Вадима ЯКУБЁНКА.

Э тот путь начал ещё Лё 
Пен-отец, но максимум, 
что ему удалось,— од-

нажды выйти во второй тур 
президентских выборов. Жан-
Мари Лё Пен был резким по-
литиком, но до народного 
признания ему было как до 
Луны. Он постоянно судился 
за каждую фразу в прессе, что 
было понятно: к Лё Пену-
старшему накрепко прикле-
ился ярлык «фашист», а с та-
ким клеймом на политиче-
ский олимп было не про-
биться. 

Его дочь Марин, принявшая 
политическую эстафету от 
отца, пошла другим путём. 
Даже названием основанной 
им партии — «Национальный 
фронт» — пришлось пожерт-
вовать. Она перестроила, и, 
как оказалось, правильно, 
всю политику партии, причём 
так, что общество само пошло 
навстречу правым силам 
страны. Как же это удалось 
сделать?  

Во-первых, тема мигрантов 
перестала быть главной в их 
риторике, поскольку теперь 
она — программа-минимум 
практически любой из других 
партий, а потому на ней, как 
говорится, далеко не уедешь. 
Вместо этого, как и во многих 
других европейских госу-
дарствах, французские правые 
сосредоточились на пробле-
мах экономики и социальной 
сферы, предложив собствен-
ное видение их решения.  

Так, например, Марин Лё 
Пен считает, что уровень жиз-
ни французов повысится, если 
их страна выйдет из ЕС, как 
это сделали ранее в Велико-
британии. Правда, там выход 
из ЕС до сих пор считается со-
бытием неоднозначным и вы-
зывает дискуссии. Но то по 
другую сторону Ла-Манша, а 
во Франции словам Марин ве-
рят. Так и она сама и её партия 
набирают политические очки.  

Можно привести и яркий 
пример сегодняшней полити-
ки французских правых: при-
нятый в конце минувшего го-
да новый закон об иммигра-
ции. Национальное объедине-
ние его даже не инициирова-
ло, это была идея республи-
канцев! Сторонники Лё Пен 
просто сидели в зале, и до 
последнего момента не было 
ясно, проголосуют они или 
нет, а ведь у них 88 мандатов, 
это самая крупная парла-
ментская фракция. В итоге 
кто больше всего выиграл от 
нового закона? По результа-
там опроса агентства Opi-
nionWay: Марин Лё Пен — 
43%, лидер республиканцев 
Эрик Сьотти — 13%, Эмма-
нюэль Макрон — 11%.  

 

Е сть и другой пример гра-
мотной политики лиде-
ра правых в конце про-

шлого года: Марин Лё Пен не-
ожиданно решила принять 
участие в марше против ан-
тисемитизма после вторже-
ния ХАМАС в Израиль. Этого 
вообще никто представить се-

бе не мог, вспоминая знаме-
нитые высказывания её отца 
о печах нацистских лагерей. 
За один только тот но-
ябрьский день Лё Пен прочно 
заняла вторую ступень пьеде-
стала самых популярных по-
литиков Франции. Соцопросы 
тогда показали, что только за 
ноябрь рост положительных 
оценок деятельности Лё Пен 
составил 65%, а рост доверия 
к выполнению данных ею обе-
щаний — 140%. По этим пока-
зателям рядом с Марин не 
стоит никто из ныне дей-
ствующих политиков Пятой 
республики. 

Добавляет политического 
веса её партии и твёрдая по-
зиция в отношении россий-
ско-украинского конфликта. 
Лё Пен выступает за прекра-
щение военной помощи киев-
скому режиму со стороны 
Франции и за начало мирных 
переговоров между Россией и 

Украиной. Также она не скры-
вает, что является сторонни-
цей восстановления сотруд-
ничества с Россией. Такую по-
зицию правых разделяют 
многие простые французы. 

В наступившем году, уже в 
июне, предстоят выборы в Ев-
ропарламент. Лё Пен сделала 
центральной темой избира-
тельной кампании опять же 
не мигрантов, а покупатель-
ную способность граждан. В 
итоге её партия лидирует в 
гонке. А это уже будет «эква-
тор» президентского мандата 
Макрона. Если Национальное 
объединение одержит убеди-
тельную победу, он и его сто-
ронники окажутся загнанны-
ми в угол. В результате пар-
тия Лё Пен не только может 
стать первой французской 
политической единицей, про-
шедшей в Европарламент, но 
и начать играть там опреде-
ляющую роль. На данный мо-
мент правые забирают 30% 
голосов, а партия президент-
ского большинства — на 12% 
меньше. А это, по мнению 
местных политологов, уже 
даже не борьба. Они пола-
гают, что Марин Лё Пен не 
только имеет все шансы по-
бедить на европейских вы-
борах, но вполне сможет соз-
дать и даже возглавить в  
Европарламенте достаточно 

мощную еврогруппу правых 
партий.  

 

А  как обстоит дело с пре-
зидентскими выборами 
в самой Франции? До 

них, казалось бы, ещё далеко 
— почти три года. Но время 
летит быстро. Каковы же по-
литические расклады на теку-
щий момент?  

А они таковы: среди наибо-
лее вероятных кандидатов на 
предвыборную борьбу, кроме 
Марин Лё Пен, фигурируют 
бывший премьер Филипп, ны-
нешний — Габриэль Атталь и 
министр внутренних дел Жа-
ральд Дарманэн. Во всяком 
случае, так видится сегодня. 
Но на их фоне Марин Лё Пен 
выглядит, выражаясь карточ-
ной терминологией, дамой, 
бьющей всех королей. Против 
каждого из упомянутых сопер-
ников она по текущей ситуа-
ции преодолевает порог в 30% 

в первом туре, оставляя любо-
го из них за этим порогом. А 
такой результат настолько 
комфортен, что позволяет по-
мечтать и о победе во втором 
туре. Практика показывает, 
что почти гарантированной 
победой во втором туре можно 
считать преодоление порога в 
40%. До такой цифры Марин 
пока не добиралась, и многое 
будет зависеть от того, кто бу-
дет ей противостоять.  

Есть у этой дамы в рукаве и 
свой «валет» в лице молодого, 
успешного официального ли-
дера партии Жордана Бардел-
ла, которого «усадила» на этот 
пост сама Лё Пен. Он прекрас-
но освоился на своей новой 
должности: раздаёт интервью, 
мелькает на политических ме-
роприятиях, производит впе-
чатление очень грамотного 
молодого политика. Весьма 
возможно, что между ними 
существует некий договор, ко-
торый является частью стра-
тегии Лё Пен на президент-
ских выборах — 2027. Вполне 
вероятно, смысл его в том, что 
молодой и энергичный Бар-
делла укрепляет и двигает 
партию вперёд, а в решающий 
момент на предвыборную 
сцену выходит и сама дама. И 
уверенно бьёт всех королей. 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ.

Дама, способная 
бить королей 

По недавним социологическим опросам во Франции, лидер Национального 
объединения Марин Лё Пен близка к тому, чтобы стать самым популярным 
политиком в своей стране. Текущий год может стать определяющим в 
этом отношении. Французские правые очень долго шли к своей сегодняшней 
популярности, многие десятилетия. 

Благодарность ветерану

ВАШИНГТОН. Палата 
представителей (ПП) конгресса 
США вынесла импичмент главе 
министерства внутренней безо-
пасности Алехандро Майорка-
су, на которого возложили ви-
ну за миграционный кризис, 
поскольку именно его ведом-
ство отвечает за охрану границ 
страны. Документ передан на 
рассмотрение сената. Это вто-
рой случай объявления импич-
мента руководителю феде-
рального министерства в аме-
риканской истории. Первый 
произошёл в 1876 году, когда 
ПП приняла резолюцию об им-
пичменте военному министру 
Уильяму Белнапу, который в 
тот же день подал в отставку, 
хотя сенат не поддержал ре-
шение нижней палаты. 

 
ПЕКИН. Китай  назвал по-

тенциальные санкции ЕС в от-
ношении нескольких компаний 
из Поднебесной, сотрудничаю-
щих с Россией, незаконными. 
В МИД КНР подчеркнули не-
допустимость вмешательства 
«третьих сторон» в отношения 
Пекина с Москвой. В случае 
введения ограничений, кото-
рые представители внешнепо-
литического ведомства назва-
ли «юрисдикцией длинной ру-
ки», Китай «примет необходи-
мые меры для решительной 
защиты законных прав и инте-
ресов своих предприятий». 

 
ВАРШАВА. Премьер-ми-

нистр Польши Дональд Туск 
рассказал о широком исполь-
зовании в стране шпионского 
программного обеспечения 
«Пегасус», предназначенного 
для прослушки. Документ о ле-
гальном и незаконном приме-
нении «Пегасус» главе кабми-
на передал президент страны 
Анджей Дуда на заседании 
правительства. Напомним, в 
декабре 2021 года исследо-
ватели из канадской наблюда-
тельной группы «Ситизен лэб» 
уличили польские власти в 
том, что они активно прибе-
гают к услугам «Пегасус» для 
слежки за представителями 
политоппозиции.  

КИТО. Конституционный суд 
Эквадора проголосовал за за-
конность процедуры эвтаназии 
в стране. Суд принял решение 
по результатам рассмотрения 
иска 42-летней Паолы Рольдан, 
которая на протяжении трёх 
лет, будучи прикованной к кро-
вати, страдает от бокового 
амиотрофического склероза. 
Служители Фемиды посчитали, 
что дело связано с правами на 
достойную жизнь и свободное 
развитие личности, а после про-
ведения экспертизы заключи-
ли: отступление от права на 
жизнь возможно в том случае, 
если необходимо обеспечить 
защиту других прав.   

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Б ольшое значение должно быть 
отведено поддержке  инициатив 
нового поколения. «А начинать 

следует с формирования атмосфе- 
ры востребованности инициативы в 

целом», — подчеркнул Д. Езерский. 
Председатель комитета убеждён: 

работа с молодёжью не терпит шаб-
лонности. «Нужно давать то, что со-
временным юношам и девушкам по-

настоящему интересно. Следует еже-
годно пересматривать формат тра-
диционных проектов. Важно воору-
житься действительно востребован-
ными формами. Особый акцент — на 
увеличении качества и количества 
зрелищных мероприятий на откры-
тых площадках», — добавил он. 

Такую необходимость продемон-
стрировали и результаты недавнего 
социсследования. У молодых людей 
спросили, какого вида досуга не хва-
тает на территории, где они живут. 

Среди самых популярных ответов — 
концерты современных исполните-
лей, фестивали, молодёжные кафе, 
детские развлекательные центры, 
спортивные центры, экстремальные 
соревнования и др. 

Также речь шла о том, откуда моло-
дые люди черпают сведения по акту-
альной и объективной повестке госу-
дарства. «В тройке лидеров среди ис-
точников информации для них — ин-
тернет, личное общение и впервые за 
всю историю исследования наружная 
реклама. Далее — встречи с предста-
вителями власти, телевидение, ра-
дио и печатные СМИ», — назвал по-
пулярные каналы для коммуника-
ций с современной молодёжью Де-
нис Езерский. 

На заседании также были обозначе-
ны направления работы с новым по-
колением на ближайшую и долгосроч-
ную перспективу.

Концерты, фесты, 
спортивный экстрим…
О том, какие виды досуга востребованы сегодня моло-

дёжью, рассказал председатель комитета идеологиче-
ской работы и по делам молодёжи Гомельского облис-
полкома Денис Езерский на заседании коллегии по итогам 
работы в 2023 году, сообщает корреспондент БЕЛТА.

ЛАТИНСКАЯ АМЕРИКА

Президент Кубы Ми-
гель Диас-Канель побла-
годарил Боливию во время 
встречи в Гаване с её ми-
нистром иностранных 
дел Селиндой Соса за не-
рушимую любовь и соли-
дарность по отношению к карибской 
республике, за постоянную поддержку 
в борьбе с блокадой, введённой США 
более шести десятилетий назад. 

Г лава Кубы передал приветствия своему 
боливийскому коллеге Луису Арсе, а также 
подтвердил намерение расширять двусто-

ронние отношения и укреплять связи сотруд-
ничества в торгово-экономической сфере. 

Со своей стороны Селинда Соса акценти-
ровала внимание на том, что Куба и Боли-
вия являются братскими государствами, и 
подчеркнула положительное влияние ку-
бинских медицинских миссий в её стра- 
не, особенно в подготовке боливийских 
врачей. 

Министр иностранных дел отметила, что 
Боливия на различных международных фору-
мах осуждает одностороннюю политику США 
в отношении острова, нарушающую общепри-
знанные права человека. 

Селинда Соса также поговорила со своим 

кубинским коллегой Бруно Родригесом, кото-
рый подтвердил уверенность в том, что пра-
вительства и народы двух стран будут про-
должать работать вместе в рамках необходи-
мых интеграционных механизмов. Она заве-
рила, что кабинет Луиса Арсе стремится рас-
ширить и укрепить союз с карибским остро-
вом в рамках Боливарианской альтернативы 
для народов нашей Америки — Торгового до-
говора народов (ALBA-TCP). 

Во время своего пребывания в кубинской 
столице глава боливийской дипломатии про-
чтёт в Гаванском университете программную 
лекцию об опыте Боливии в «индустриализа-
ции и экономической модели продуктивного 
социального сообщества». 

Селинда Соса вступила в должность главы 
МИД Многонационального Государства Боли-
вия в ноябре прошлого года, став первой жен-
щиной из числа коренного населения, заняв-
шей этот высокий пост в Андской стране. 

 
Пренса Латина.

Нерушимая 
солидарность

О днако молочные реки 
быстро иссякли, а ки-
сельные берега оказа-

лись частной территорией, 
куда наивных дурачков за-
претили пускать. Крупные 
промышленные объекты, ко-
торые буржуазные пираньи 
не смогли заглотить и пере-
варить, были кощунственно 
уничтожены или отданы за 
бесценок западным хозяевам. 
Такова была судьба подав-
ляющего большинства пред-
приятий молдавской про-
мышленности. Следующей 
волной ушли с молотка и по 
демпинговым ценам Tutun 
CTC, Кишинёвский междуна-
родный аэропорт, государст-
венная авиакомпания «Air 
Moldova», молдавские сана-
тории в Карпатах и на Черно-
морском побережье, гостини-
цы и многое другое. 

И вот теперь, когда недо-
учки и проходимцы, собран-
ные президентом Республики 
Молдова Майей Санду и Фон-
дом Сороса по всему миру, 
чтобы имитировать деятель-
ность правительства, «дохо-
зяйствовались» до небывалой 
нищеты населения оккупиро-
ванной ими страны, они 
вспомнили об остатках госу-
дарственной собственности. 

Не придумав ничего ново-
го, дельцы из элитки правя-
щего режима надумали при-
ватизировать их «в собствен-
ную пользу». 

А теперь давайте посмот-
рим повнимательнее на спи-
сок объектов, намечаемых к 
приватизации. Первым в нём 
значится Кишинёвский сте-
кольный завод. Предприятие 
с большим потенциалом, вы-

пускающее очень востребо-
ванную в республике продук-
цию, и оно остро нуждается в 
инвестициях. В настоящее 
время из четырёх стеклова-
ренных печей здесь функцио-
нирует только одна! Причём 
именно та, которая была вве-
дена в строй, когда «прави-
тельство коммунистов» в го-
ды президентского срока Вла-
димира Воронина осуществи-
ло реконструкцию завода. 

Второй лакомый объект — 
гостиница «Заря» (на снимке). 
Дело, конечно, не в обветшав-
шем здании советской по-
стройки, а в прилегающей к 
нему земле площадью 40 гек-
таров в центре Кишинёва! По-
ложили глаз нынешние хищ-
ники и на «Молдтелеком». 

Что касается полиграфиче-
ского комбината, Централь-
ной типографии, а также двух 
государственных издательств 
— Statistica и Universul, то даже 
директор Агентства публич-
ной собственности, которое 
ими управляет, признаётся: 
«Если говорить о зданиях — 
они гораздо ценнее, чем сам 
бизнес». Ну да, а посему зда-
ния надо очистить для новых 
«эффективных» хозяев. Поэто-
му «мы предлагаем реоргани-
зовать эти предприятия, на-
пример путём слияния в ак-
ционерное общество, и раз-
местить в одном здании. А по-
мещения остальных исполь-
зовать максимально эффек-
тивно», — объяснил чиновник. 

Невольно тут же вспомина-
ется аналогичная история по 
слиянию двух больниц с це-
лью освободить под застройку 
историческую территорию ин-
фекционной больницы им. То-

ма Чорбэ на центральном про-
спекте молдавской столицы. 

«Правда» уже сообщала о 
том, что «жёлтая мафия» точит 
зубы на компанию «Железная 
дорога Молдовы» и попытки 
банкротства стратегического 
госпредприятия и «прихвати-
зации» его активов сотрясают 
всю республику… Далее пла-
нируется передача в частные 
руки стратегических электро-
генерирующих и энергопо-
ставляющих предприятий. 

Очевидно, что находящий-
ся сейчас в Молдавии у власти 
режим ничего создавать и 
строить не способен. Это ре-
жим ликвидаторов, привати-
заторов и преступников, ко-
торые могут лишь оконча-
тельно разворовать то, что 
было создано трудом не-
скольких поколений совет-
ских людей. 

 
Леонид АНДРЕЕВ. 

г. Кишинёв.

Молдавия: опять грабят!

В 2023 году Китайская На-
родная Республика по-

прежнему лидировала на ми-
ровом рынке судостроения 
благодаря значительному ро-
сту как объёма выполненных 
судостроительных работ, так 
и новых заказов, показали по-
следние отраслевые данные. 

Согласно данным мини-

стерства промышленности и 
информатизации КНР, за про-
шлый год страна завершила 
строительство судов суммар-
ным дедвейтом 42,32 млн 
тонн, что на 11,8 проц. боль-
ше, чем годом ранее, и со-
ставляет 50,2 проц. от всех 
построенных в мире судов. 

При этом количество при-

нятых китайскими верфями 
новых заказов выросло на 56,4 
проц. в годовом исчислении 
до 71,2 млн дедвейт-тонн, что 
составляет 66,6 проц. от об-
щего объёма новых заказов в 
мире. 

По состоянию на конец де-
кабря прошлого года, общий 
объём выполняемых китай-
скими верфями заказов соста-
вил 139,39 млн дедвейт-тонн, 
увеличившись на 32 проц. в 
годовом исчислении. На долю 
Китая пришлось 55 проц. от 
общемирового показателя.

Ещё свежи в памяти народной 1990-е годы, ко-
гда ушлые дельцы из числа последователей Гай-
дара и Чубайса запустили по всем осколкам Со-
ветского Союза процедуру наглого присвоения 
всенародной собственности. Тогда иным, в том 
числе и в Молдавии, казалось, этой собственности 
так много, что предприимчивый гражданин смо-
жет тоже чего-то поиметь.

Забыть «язык колонистов» 

Персонал больниц должен обсуждать 
любые вопросы в рабочее время ис-

ключительно на латышском языке, за-
явил, как сообщает интернет-сайт 
LSM.lv, министр здравоохранения Лат-
вии Хосам Абу Мери. Он сообщил, что в 
ближайшие дни встретится с руковод-
ством больниц, чтобы обсудить этот 
вопрос. 

«На другом языке можно говорить ин-
дивидуально или в частном порядке, но 
не публично», — подчеркнул глава 
минздрава. 

Абу Мери выразил мнение, что, если 

пациент не владеет латышским и на-
стаивает на разговоре с врачом на ино-
странном языке, который врач не пони-
мает, пациенту следует привести пере-
водчика. «Сотрудники должны понимать, 
что государственный язык необходимо 
уважать», — указал министр. 

Ранее жителей Латвии призвали забыть 
«язык колонистов» и выгнать из респуб-
лики граждан РФ. 

 
Ситуация плачевная 

Эстонские железные дороги в 2023 году 
перевезли в общей сложности 10 млн 

тонн грузов — на 43% меньше, чем в  

2022-м, сообщает интернет-портал ERR.ee. 
Если объём транзитных грузов в 2021 

году составлял 9,5 млн тонн, то в 2023-м 
— 2,1 млн. 

Ситуация плачевная: убытки Эстон-
ских железных дорог увеличиваются еже-
годно, однако пока их покрывает госу-
дарство.  

«Мы обязательно увидим, что в 2030 
году и далее железная дорога станет 
значительно более важной, когда будут 
готовы Rail Baltic и коридор север — юг, 
что, безусловно, имеет потенциал для 
увеличения текущих грузоперевозок», — 
цитирует одного из чиновников интер-
нет-портал RuBaltic.Ru.

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Китай по-прежнему 
в лидерах

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ 
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Разъединение братьям 
во вред 

 
— Александр Леонидович, я 

знаю, что в своей научной дея-
тельности вы этой темой много 
занимались. Понимаю также её 
обширность, которую в одной 
газетной беседе нелегко охва-
тить. И всё-таки с чего, как вы 
считаете, следует начать наш 
разговор? 

— С разъединения братьев, ко-
торое ничего хорошего никогда 
им не приносило и сегодня не 
приносит. 

В русском и украинском языках 
присутствуют слова «разруха» и 
«руина», которые для наших об-
щих предков означали не только 
разорение, уничтожение, но так-
же конец миру, согласию и друж-
бе. В общем летописании наших 
народов отмечалось: «Сами меж 
собой разруху творят». Набатом 
тревоги звучат строки из «Слова 
о полку Игореве»: «Руси! Братья 
спорят: то моё и это! / Зол раздор 
из малых слов заводят, / На себя 
куют крамолу сами, / А на Русь с 
победами приходят / Отовсюду 
вороги лихие!» Актуальность 
горьких этих слов не померкла по 
прошествии веков. 

— Короче говоря, необходи-
мость объединения назрела то-
гда? 

— Я бы сказал, даже перезрела. 
И вот 18 января 1654 года в Пере-
яславле гетман Богдан Хмельниц-
кий говорил народу: «…Живём… 
в нашей земле в беспрестанных 
бранях и кровопролитиях с гони-
тели и враги нашими, хотящими 
искоренити церковь Божию, дабы 
имя Русское не помянулось в зем-
ли нашей, что вельми нам всем 
докучило…» Только воссоедине-
ние России и Украины позволило 
создать мощное государство, спо-
собное противостоять натиску 
агрессивного католического Запа-
да и экспансии Османской импе-
рии, уже приступившей к превра-
щению малороссийских земель в 
«дикое поле». 

— Однако для объединявших-
ся народов последовали всё но-
вые и новые испытания: поль-
ские паны буквально взбелени-
лись, шведы нагрянули… 

— Да, а в 1812 году Наполеон за-
явил, что вторгся в Россию «во 
главе всей остальной Европы». Он 
провозгласил, что «начинание бы-
ло популярным, дело было евро-
пейским», что целью ставило вер-
нуть Россию к «первичным эле-
ментам», отсечь от Чёрного и Бал-
тийского морей. А на Украине за-
дача была создать несколько «не-
зависимых государств», в которых 
вся «инвеститура будет принад-
лежать исключительно Великому 
Императору». 

Но сорвалось! Вопреки пред-
сказаниям французской агенту-
ры, что «украинское население 
восстанет против московитов», 
треть офицеров русской армии, 
сражавшейся на Бородинском по-
ле и пришедшей с боями через 
всю Европу в Париж, были выход-
цами из украинских губерний. А 
малороссийские крестьяне мас-
сово вступали в ополчение и вме-
сте с великороссами отстояли об-
щую Родину от нашествия «дву-
надесяти языков». 

— Но ведь и в последующие 
годы Запад никогда не отказы-
вался от намерений разорвать 
единство Украины и России? 

— Безусловно! Делая ставку на 
подкуп «элит», церковный рас-
кол, межнациональную рознь. И 
вот в начале ХХ века реализации 
этих планов помешать смогли 
только В.И. Ленин и большевики, 
под руководством которых про-
изошла социалистическая рево-
люция, избавившая страну от ги-
бельного для неё капиталисти-
ческого пути. 

В цикле своих работ об импе-
риализме Ленин неопровержимо 
доказал, что капитализм к началу 
ХХ века «из прогрессивного стал 
реакционным, он развил про-
изводительные силы настолько, 
что человечеству предстоит либо 
перейти к социализму, либо го-
дами и даже десятилетиями пе-
реживать вооружённую борьбу 
«великих» держав за искусствен-
ное сохранение капитализма».  

В цепи империалистических дер-
жав, как известно, именно Рос-
сийская империя оказалась сла-
бейшим звеном. 

 
Гнёт был общим 

для трудящихся всех 
народов 

— В царской России тяжко 
было трудящимся всех нацио-
нальностей. 

— Это так. Но ещё надо под-
черкнуть, что проводимый само-
державием социально-экономи-
ческий курс поставил страну в 
абсолютную зависимость от ино-
земного капитала. Иностранцам 
принадлежало две трети россий-
ской промышленности, которая 
лишь формально являлась «рус-
ской». В.И. Ленин имел все осно-
вания утверждать, что петербург-
ские банки, «будучи по видимо-
сти «русскими», по источникам 
средств «иностранными», а по 
риску — «министерскими», вы-
росли в паразитов русской хо-
зяйственной жизни». Отмечал он 
и то, что в стране имело место 
«полное господство финансовой 
олигархии; она владычествует и 
над прессой, и над правитель-
ством». Во взятках погрязли не 
только чиновники, но и члены 
царской фамилии. 

— Сегодня рисуют совсем 
иную, благостную картину! 

— Далеко было до благости. 
«Россия прямиком идёт к бан-
кротству… Её долги перед ино-
странцами превышают народные 
средства, и у неё реального обес-
печения этих долгов нет», — ци-
тировал В.И. Ленин британскую 
Times, указывая, что международ-
ные займы стали и важней- 
шим средством давления на царя. 
К 1 августа 1914 года Российская 
империя оказалась на втором ме-
сте в мире по объёму госдолга, а 
вступление в Первую мировую 
войну окончательно разорило её. 
Рубль рухнул. Капитализм и война 
создали все условия для револю-
ционного взрыва и распада мно-
гонационального государства. 

В марте 1917 года религиозный 
философ и журналист В.В. Розанов 
констатировал: «Русь слиняла в 
два дня. Самое большее — в три… 
разом рассыпалась вся… Не оста-
лось Царства, не осталось Церкви, 
не осталось войска… Что же оста-
лось-то? Странным образом — 
буквально ничего». 

— Однако до сих пор не все 
осознали, что отнюдь не Ленин 
и большевики развалили Рос-
сийскую империю, несмотря на 
выдвинутый ими лозунг пора-
жения своего правительства в 
войне. 

— Конечно. Гибель государства 
и развал армии стали фактом 
после публикации так называемо-
го приказа №1, исходившего от 
ЦИК Петросовета, где большевики 
не играли тогда заметной роли. 
Составителем «приказа» был сек-
ретарь ЦИК, знаменитый в то вре-
мя адвокат и масон Н.Д. Соколов. 
Следует заметить, что во время 
февральского переворота в Пет-
рограде почти не было влиятель-
ных большевиков. Из 29 членов и 
кандидатов в члены большевист-
ского ЦК, избранного в августе 
1917 года, ни один не находился в 
те дни в Петрограде! Сам Ленин, 
находясь в эмиграции, узнал о пе-
ревороте после того, как он про-
изошёл. А половина членов воз-
главляемой им партии тогда от-
бывали ссылку и каторгу. Массо-
вый же протест рабочих в Петро-
граде был вызван недостатком и 
невиданной дороговизной продо-
вольствия, а дефицит хлеба был 
организован заговорщиками ис-
кусственно. 

— Как сказалось падение вла-
сти на поведении буржуазных 
националистов? 

— Воспрянув духом, они мгно-
венно приступили к разделу и 
разграблению страны. Царь ещё 
не отрёкся от престола, а в Киеве 
уже приступили к реализации 
плана «самостийности» Украины, 
и 4 марта 1917 года создали Цент-
ральную раду, которую никакой 
народ не избирал. Через несколь-
ко дней посол Франции в России 
М. Палеолог записал в дневнике: 
«…Финляндия, Лифляндия, Эст-

ляндия, …Литва, Украина, Грузия, 
Сибирь требуют для себя незави-
симости… нынешнее движение …
стремится ни больше, ни меньше, 
как к национальному распаду». 
Генерал Деникин тоже отмечал 
обострение борьбы за власть 
«между правительством (Времен-
ным) и самочинно возникшей на 
Украине Центральной радой… 
Центральная рада и секретариат 
(совет министров), захватывая 
постепенно в свои руки управле-
ние, дискредитировали общерус-
скую власть, вызывали междо-
усобную рознь».  

Надо прямо сказать: распад Рос-
сии был следствием её капитали-
зации и «демократического» фев-
ральского переворота 1917 года, 
который привёл не только к краху 
самодержавия, но и к развалу ар-
мии, углублению экономического, 
финансового и социального кри-
зиса, нарастанию русского бунта, 
охватившего 91,2% уездов. Фило-
соф Н.А. Бердяев (вовсе не по-
клонник и не сторонник больше-
виков!) был абсолютно прав, за-
явив: «Ленин и большевики спас-
ли Россию». 

 
Против грозящей 

катастрофы 
— Ленинская мудрость стала 

тогда решающей. 
— Да, вернувшись из эмигра-

ции, В.И. Ленин в своих «Апрель-
ских тезисах» предложил широ-
кую программу преобразований и 
спасения страны, предусматри-
вавшую мирное перерастание 
буржуазно-демократической ре-
волюции в социалистическую. Это 
было вполне возможно в условиях 
сложившегося в стране двоевла-
стия. Однако эсеро-меньшевист-
ское большинство в Советах пред-
почло поддержать буржуазное 
Временное правительство, невзи-
рая на то, что «страна, как писал в 
те дни Ленин, накануне гибели,  
10 капиталистов, членов прави-
тельства, потворствуют предпри-
нимателям, которые грабят стра-
ну, грабят народ, увеличивая и 
без того безмерные прибыли ка-
питала». 

Вождь большевиков убеждал, что 
кризис назрел. Об этом свидетель-
ствовало всё: развал экономики, 
крах финансовой системы, провал 
июньского наступления на фронте, 
мятеж Корнилова, массовые 
крестьянские волнения. Прави-
тельство Керенского окончательно 
дискредитировало российскую 
власть, от которой всё более дис-
танцировались украинские и иные 
сепаратисты. Дело было не только 
в Керенском. «Дело в классе, а не в 
лицах… никакая смена лиц ничего 
изменить не в состоянии, пока не 
сменились классы, стоящие у вла-
сти…» — утверждал Ленин. 

— Актуально звучит! 
— Как и в современной капи-

талистической России, при Вре-
менном правительстве (с князем 
Львовым во главе либо с адвока-
том Керенским) политический и 
социально-экономический курс 
оставался неизменным. «Хище-
ние народного достояния капи-
талистами продолжается … А нам 
обещают реформы, реформы и 
реформы, которые вообще в этих 
рамках осуществлены быть не 
могут», — констатировал Ленин 
через несколько месяцев нахож-
дения у власти буржуазных «де-
мократов». Временное прави-
тельство и меньшевистско-эсе-
ровские Советы отвергли ленин-
ские предложения по спасению 
страны, изложенные в работе 
«Грозящая катастрофа и как с ней 
бороться». 

— Здесь содержалась макси-
мально чёткая, конкретная про-
грамма действий. 

— Абсолютно современно зву-
чат слова В.И. Ленина: «Пока 
собственность остаётся за капи-
талистами, всякая демократия бу-
дет только лицемерно прикрытой 
буржуазной диктатурой. Всякие 
речи о всеобщем голосовании, о 
всенародной воле, о равенстве го-
лосующих будут сплошным обма-
ном, ибо не может быть равенства 
между эксплуататором и эксплуа-
тируемым. Между владельцем ка-
питала и собственности и совре-
менным наёмным рабом». Поэто-

му в условиях назревшего кризиса 
и приближающейся катастрофы 
Ленин призвал большевиков взять 
власть для передачи её Советам 
рабочих, солдатских и крестьян-
ских депутатов.  

Сама жизнь подтверждала вер-
ность марксистских положений о 
необходимости слома капитали-
стического государства, замены 
его диктатурой пролетариата. В 
фундаментальном труде «Госу-
дарство и революция», в статье 
«Пролетарская революция и ре-
негат Каутский», в других работах 
Ленин на конкретных примерах 
доказывал это. «Участие в буржу-
азном парламенте (который ни-
когда не решает серьёзнейших во-
просов в буржуазной демократии: 
их решает биржа, банки) загоро-
жено от трудящихся масс тысяча-
ми загородок… буржуазный пар-
ламент чужое учреждение, орудие 
угнетения пролетариев буржуа-
зией, учреждение враждебного 
класса, эксплуататорского мень-
шинства», — писал он. 

Современная действительность 
наглядно подтверждает справед-
ливость и этого ленинского суж-
дения. Буржуазный парламента-
ризм в любом его проявлении был 
отвергнут трудящимися массами 
России, свергнувшими Временное 
правительство и провозгласивши-
ми создание рабоче-крестьянско-
го Советского государства. 

 
Как было на Украине 
— Давайте обратимся к собы-

тиям на Украине. 
— Там трудящиеся тоже убеди-

лись в несостоятельности буржу-
азной власти, готовой торговать 
национальными интересами. 
Страны Антанты после Октябрь-
ской революции мгновенно при-
знали Украинскую раду и не 
скрывали, что эта часть уже рас-
павшейся России представляет 
для них «исключительный инте-
рес своим значением, своим гео-
графическим положением и бо-
гатствами сельскохозяйственны-
ми и промышленными». Обрати-
те внимание: в Киеве немедлен-
но объявился в качестве фран-
цузского комиссара по Украине 
генерал Табуи при военных атта-
ше Ванье и Дентце. Затем перед 
националистами предстал бри-
танский представитель Багге с 
обещанием оказать «всю возмож-
ную помощь украинскому пра-
вительству». 

Митрополит Вениамин, быв-
ший главой военного духовенства 
в армии Врангеля, признавал, что 
и Рада, и Петлюра не были само-
стоятельной властью. Гетман 
Скоропадский и вовсе оказался 
«подставной фигурой, за которой 
были настоящие хозяева — нем-
цы». Командование германского 
генштаба признавалось, что ему 
«представилась возможность за-
вязать сепаратные переговоры с 
Украиной. Они велись на твёрдой 
почве и не терялись в области 
фантастических и отдалённых 
шагов». 27 января 1918 года в 
Брест-Литовске Германия и её со-
юзники подписали мирный дого-
вор с делегацией Центральной 
рады. Для защиты «законной вла-
сти» на Украине вводились гер-
манские и австрийские войска. 
Договор предполагал получение 
Германией и Австро-Венгрией 
больших объёмов продоволь-
ствия и сырья в обмен на «бер-
линскую крышу» для киевского 
режима. 

— «Крышу» эту все опекуны 
организовывали с лихорадоч-
ной торопливостью. 

— При этом фельдмаршал Лю-
дендорф, например, не скрывал, 
что помехой планам германского 
генштаба была лишь партия Ле-
нина: «…На Украине надо было 
подавить большевизм и создать 
там такие условия, чтобы иметь 
возможность извлекать из неё 
военные выгоды и вывозить хлеб 
и сырьё. Для этого мы должны 
были углубиться в страну». Даже 
границы Украины, управляемой 
лишь номинально Радой, опре-
делялись в Берлине. Там в состав 
государства-сателлита намерева-
лись включить Волынь, Подолье, 
Херсон, Тавриду (за исключени-
ем Крыма), Киев, Полтаву, Чер-
нигов, Екатеринослав, Харьков. 

Немцы проявляли заинтересо-
ванность в отъёме у России 
значительной части Черноземья, 
железорудных залежей Кривого 
Рога, угольных месторождений 
Донбасса, плодородных земель 
Кубани. Они формировали и 
«украинскую национальную ар-
мию», передав ей два полка из 
военнопленных, подготовленных 
германскими инструкторами «в 
духе самостийности» и «ненави-
сти к Московии». 

В Киев для реализации планов 
«самостийности» изрядно «пона-
летело галичан, давно распропа-
гандированных в Австрии против 
«москалей». Принялись они раз-
рушать и единство Русской пра-
вославной церкви. Цель пресле-
довалась «исключительно поли-
тико-национальная, притом шо-
винистическая, крайняя. «Прочь 
от Москвы!» … Для них не суще-
ствовало истории, не было кров-
ного братства… Была только шум-
ная, бешеная вражда против ве-
ликороссов, «москалив». 

— Многое зависело тогда от 
настроя большинства народа 
Украины. 

— Народ в большинстве отвер-
нулся от «самостийной» Рады, на-
ционалистического «социалиста» 
Петлюры и германского ставлен-
ника гетмана Скоропадского. Вы-
дающийся учёный В.И. Вернад-
ский, находившийся тогда в Пол-
таве, писал в апреле 1918 года: 
«Очень тревожное чувство в свя-
зи с начинающейся насильствен-
ной украинизацией. Через три не-
дели вывески магазинов должны 
быть по-украински. Новый налог 
и полное нарушение равенства 
национальностей. Всюду предпи-
сано ввести делопроизводство на 
украинском языке… Возбуждает-
ся ненависть к языку… Вышла га-
зета «Вільний голос» — ярко гер-
манофильская и русофобская, 
очень противная по типу и на-
правлению… Любопытно отно-
шение к украинскому вопросу 
творческих сил в Полтаве — от-
рицательное». 

— А как воевали за «незалеж-
ную»? 

— В дневнике полковника Хау-
за, весьма влиятельного совет- 
ника американского президента 
В. Вильсона, приводится адресован-
ное ему письмо польского премь-
ера Падеревского от 12 января 
1919 года, свидетельствующее о 
том, что сынов «незалежной» мо-
билизовали на погибель за чуж-
дые интересы: «В настоящий мо-
мент армия украинцев числен-
ностью примерно в 60 тыс., во-
оружённая и снаряжённая немца-
ми, предводительствуемая гер-
манскими и австрийскими офи-
церами под командованием ав-
стрийского эрцгерцога Вильгель-
ма Габсбурга, стоит у ворот Льво-
ва, а число польских солдат, у ко-
торых не хватает провианта и бое-
припасов, не превышает 18 тыс.». 
Германия к тому времени уже ка-
питулировала, и страны Антанты 
пришли на помощь Варшаве. Од-
нако армия «незалежной» стала 
стремительно разлагаться. Так, 
Богунский полк, сформированный 
немцами, в полном составе пере-
шёл на сторону Красной Армии и 
в дальнейшем героически сражал-
ся против петлюровцев. 

— Правда большевиков со 
временем всё больше понима-
лась и воспринималась... 

— В воспоминаниях митропо-
лита Вениамина присутствует 
примечательный сюжет о взятии 
советскими войсками Киева: 
«Вдруг вижу: по улицам идут… 
смело и весело большевики. И 
страшно, и отрадно!.. После неис-
товства «щирых» они нам оказа-
лись избавителями. Недаром даже 
враг их, митрополит Антоний, об-
молвился фразой: «Совсем была 
бы беда, да вот, слава Богу, боль-
шевички выручили!» Так и ска-
зал…» Но не только и не столько 
военная сила Советской власти 
возобладала на Украине, а «сказа-
лась здоровая мудрость народа: 
не увлекаться фантазиями о «са-
мостийщине», потому что это не-
справедливо, и непрочно, и не-
умно. Что бы ни случилось, нужно 
жить вместе…», — пришёл к вер-
ному выводу церковный иерарх. 
Он находил разумной политику 
В.И. Ленина и большевиков в на-
циональном вопросе: «А советская 
власть, оказывается, предостав-
ляет всем республикам широкую 
автономию, собственный язык и 
развитие своей национальной 
культуры. И своё местное управ-
ление. И университеты. И акаде-
мии наук, и прочее». 

— Ленин ведь очень при-
стально следил за происходив-
шим на Украине. 

— С необыкновенным внима-
нием! В декабре 1919 года в «Пись-
ме к рабочим и крестьянам Украи-
ны по поводу побед над Деники-
ным» он писал: «Очевидно и впол-
не общепризнано, что только сами 
украинские рабочие и крестьяне 

на своём Всеукраинском съезде 
Советов могут решить и решат во-
прос о том, сливать ли Украину с 
Россией, оставлять ли Украину са-
мостоятельной и независимой 
республикой и в последнем случае 
какую именно федеративную 
связь установить между этой рес-
публикой и Россией». 

Уже тогда вождь революции 
разрабатывал конкретный план 
собирания российских земель и 
народов. «Мы хотим доброволь-
ного союза наций, — такого сою-
за, который не допускал бы ни-
какого насилия одной нации над 
другой, — такого союза, который 
был бы основан на полнейшем 
доверии, на ясном сознании 
братского единства, на вполне 
добровольном согласии. Такой 
союз нельзя осуществить сразу; 
до него надо доработаться с ве-
личайшей терпеливостью и осто-
рожностью, чтобы не испортить 
дело, чтобы не вызвать недове-
рия… Лучшее средство к тому — 
совместная работа по отстаива-
нию диктатуры пролетариата и 
Советской власти… Такая со-
вместная борьба ясно покажет на 
практике, что при каком угодно 
решении вопроса о государствен-
ной независимости или о госу-
дарственных границах велико-
русским и украинским рабочим 
обязательно нужен тесный воен-
ный и хозяйственный союз, ибо 
иначе капиталисты… союза бо-
гатейших капиталистических 
стран, Англии, Франции, Амери-
ки, Японии, Италии, задавят и 
задушат нас поодиночке». 

Ровно через три года гением 
В.И. Ленина и волей народов был 
создан Союз Советских Социали-
стических Республик. Советская 
Украина и РСФСР, наряду с Бело-
руссией и закавказскими респуб-
ликами, стали его соучредителя-
ми. 

 
В семье советской, 

новой 
— Выдающиеся успехи Укра-

инской ССР в дружной семье 
Советского Союза широко из-
вестны. Ленин этого и хотел 
для всех республик. 

— Советский Союз в кратчай-
ший срок многократно превзошёл 
по темпам роста производства все 
страны мира. Если Франция с 1913 
по 1938 год увеличила промыш-
ленное производство на 93,2%, 
Англия — на 113,3%, США — на 
120%, Германия — на 131,6%, то 
СССР с 1926 года к тому же 1938-му 
прибавил почти в 10 раз (908,8%). 
Трудящиеся СССР за 10 лет совер-
шили то, на что иным народам 
потребовались многие десятиле-
тия, а то и столетие. Были созданы 
совершенно новые отрасли про-
изводства, строились тысячи за-
водов и фабрик, десятки городов, 
как никогда прежде развивались 
наука, образование, здравоохра-
нение, произошёл небывалый 
подъём культуры. Темпы — неви-
данные и не превзойдённые ни-
кем по сей день! 

— Это лучшее подтверждение 
силы социализма и дружбы на-
родов. 

— Союзное государство социа-
листических республик выдержа-
ло и грозное испытание наше-
ствием объединённых сил капи-
талистической Европы во главе с 
нацистской Германией. В войне 
против СССР Гитлеру весьма спо-
собствовали и многие корпорации 
США, нейтральные страны, кол-
лаборационисты. После Победы 
1945 года политические круги За-
пада не только развязали «холод-
ную войну» против Советского 
Союза и сложившегося содруже-
ства социалистических стран, но 
и посчитали возможным в долгую 
разыграть карту этнического на-
ционализма, отводя особую роль 
украинскому направлению. 

В записке от 14 июня 1946 года 
министр госбезопасности УССР 
генерал С.Р. Савченко отмечал: 
«Как это явствует из имеющихся 
у нас материалов, американцы 
и, особенно, англичане про-
являют очень большую заинте-
ресованность и осуществляют 
активные мероприятия в том на-
правлении, чтобы прибрать к 
своим рукам и использовать 
против нас в своих интересах 
антисоветские кадры украин-
ской эмиграции, которая после 
разгрома фашистской Германии, 
потеряв своего старого немец-
кого хозяина, ныне в лице анг-
личан нашла нового». Обширная 
подрывная агентура действовала 
в оуновском подполье на терри-
тории самой Украины, формиро-
валась в среде эмиграции. 

— Всё это отозвалось крайне 
остро, вплоть до наших дней. 

— Участники нашего «круглого 
стола» РУСО констатировали, что 
советским руководством за по-
следние десятилетия существо-
вания СССР были допущены серь-

ёзные ошибки в кадровой поли-
тике, вопросах национального 
строительства и межнациональ-
ных отношений, экономическом 
и социальном развитии. Забыли 
ленинское предупреждение: «По-
смотрите на капиталистов: они 
стараются разжечь национальную 
вражду в «простом народе», а са-
ми отлично обделывают свои де-
лишки: в одном и том же акцио-
нерном обществе — и русские, и 
украинцы, и поляки, и евреи, и 
немцы. Против рабочих объеди-
нены капиталисты всех наций и 
религий, а рабочих стараются 
разделить и ослабить националь-
ной враждой!» 

«Второе издание капитализма» 
в России и на Украине, в Прибал-
тике и Закавказье, среднеазиат-
ских республиках с насаждением 
«рынка» и «демократии», сомни-
тельных образцов западной куль-
туры привело к формированию 
национальной буржуазии, оли-
гархических кланов, разложению 
правящих «элит» и взрыву «эт-
нического национализма». С раз-
валом СССР и временным от-
ступлением социализма челове-
чество вступило в новую полосу 
затяжных и разрушительных 
войн. Увы, «рынок» ничего не от-
регулировал… 

— Всё очевиднее, что даль-
нейшее существование капита-
лизма чревато общечеловече-
ской катастрофой. 

— Да, весь мир сегодня погру-
жается в пучину хаоса. Междуна-
родный капитал осуществил 
агрессию в отношении Югосла-
вии, Ливии, в Ираке, Афганиста-
не, Сирии. На Ближнем Востоке в 
межнациональные и религиоз-
ные распри ввергнуты десятки 
стран. В вооружённое противо-
стояние оказались втянуты и 
братские народы России и Украи-
ны. Воплотить в жизнь подобный 
сценарий очень мечтал помощ-
ник президента США лютый ру-
софоб З. Бжезинский. Он был 
убеждён, что раскол единства 
славянских народов, отрыв 
Украины от России и укоренение 
в ней прозападной политической 
«элиты» позволит США сохранить 
и упрочить статус единственной 
«мировой» империи. 

— Этого можно было избе-
жать, если бы у нас был Ленин? 

— Я думаю, да. Уже после рево-
люции выдающийся учёный, бу-
дущий нобелевский лауреат бри-
танский лорд Б. Рассел, встречав-
шийся с В.И. Лениным, признавал: 
«У него был стройный творческий 
ум. Он был философом, творцом 
системы в области практики… Го-
сударственные деятели масштаба 
Ленина появляются в мире не 
больше, чем раз в столетие…» 

Позднее Б. Рассел совершенно 
не исключал, что после Октябрь-
ской революции в России «власть 
имущие» в капиталистических го-
сударствах, опираясь на силу де-
нег и науку, предпримут усилия 
для формирования «нации рабов», 
после чего критика существующе-
го строя «станет психологически 
невозможна», а трудящиеся будут 
не способны к сопротивлению. Та-
кая перспектива представлялась 
губительной для человечества, а 
потому и утверждалось им, что 
ХХ век «войдёт в историю веком 
Ленина и Эйнштейна, которым 
удалось завершить огромную ра-
боту синтеза, одному — в области 
мысли, другому — в действии. Ле-
нин казался мировой буржуазии 
разрушителем, но не разрушение 
сделало его известным. Разрушить 
могли бы и другие, но я сомне-
ваюсь, нашёлся ли бы хотя ещё 
один человек, который смог бы 
построить так хорошо заново». 

Подытожим. Ленин был вели-
чайшим государственником, что 
проявилось особенно ярко в соз-
дании Советского Союза, став-
шего величайшей державой ми-
ра, устранившего смертельную 
угрозу фашизма всему человече-
ству, давшего надежду трудя-
щимся на построение справед-
ливого и гуманного общества. 
Он, безусловно, мыслитель и по-
литик, оказавший влияние на со-
знание, поступки и судьбы мил-
лиардов людей на планете, на 
многие поколения. 

В великом ленинском насле-
дии усматривается также путь 
выхода из кризиса нынешнего, 
опять грозящего катастрофой и 
России, и Украине, и всему чело-
вечеству, ибо «идти вперёд нель-
зя, не идя к социализму, не делая 
шагов к нему». Капитализм за 
последние десятилетия не решил 
ни одной важной для человече-
ства проблемы. Он лишь усугу-
бил их. Страны же и народы, не 
отказавшиеся от социалистиче-
ского выбора, напротив, дина-
мично и устойчиво развиваются. 
На путь социализма, под знамя 
Ленина и Великого Октября не-
избежно вернутся и Россия с 
Украиной. Этот революционный 
поворот неизбежен.

Ленинским путём спасения 
и дружбыДоктор исторических наук, 

член президиума РУСО Александр КРУГЛИКОВ в беседе 
с политическим обозревателем «Правды» Виктором КОЖЕМЯКО

Очень близко сошлись в 
нынешнем году две круг-
лые исторические даты, 
означающие памятные со-
бытия, по времени далёкие 
друг от друга. Между тем в 
сегодняшних условиях, как 
никогда, важно рассмот-
реть связь между ними. И 
этому в основном был по-

свящён недавний «круглый 
стол», организованный РУСО 
(«Российские учёные со-
циалистической ориента-
ции»), который прошёл под 
председательством Г.А. Зю-
ганова. 

Итак, 18 января исполни-
лось 370 лет Переяславской 
рады, положившей основу 

крепкого союза Украины с 
Россией. А 21 января — 100-
летие Дня памяти В.И. Ле-
нина, чей вклад в упроче-
ние единства двух этих 
братских народов трудно 
переоценить. Данной теме 
посвящена и сегодняшняя 
беседа с историком, одним 
из руководителей РУСО.


